



DOI: 10.18572/1813-1190-2019-5-15-21

Инициативы региональных референдумов: современная практика

Пономаренко А.Н.*

Цель. В последнее время у многих народов, не имеющих своего государства, встал вопрос о самоопределении или расширении автономии. В статье анализируется современная практика проведения региональных референдумов, а именно: референдумы о самоопределении Каталонии и Иракского Курдистана, референдумы за расширение автономии в Ломбардии и Венето, а также референдум об изменении статуса Пуэрто-Рико. **Методология:** общелогические методы: синтез, анализ, диалектика, историко-правовой, системный метод исследования. **Выводы.** Итак, полагаем, что: 1) следует поощрять проведение референдумов как один из способов укрепления демократического процесса и сближения электората и лиц, принимающих решение; 2) следует пропагандировать передовую практику проведения референдумов в целях уменьшения числа любых возможных злоупотреблений в обход принципа верховенства закона; 3) следует рассмотреть возможность проведения референдумов на всех уровнях, на которых принимаются решения в области политики, будь то местный, региональный или национальный уровень. **Научная и практическая значимость.** Сформулированные автором выводы расширяют сферу научного знания в области референдумного процесса и могут быть использованы для практического применения государствами для проведения референдума.

Ключевые слова: референдум, самоопределение, автономия, Каталония, Иракский Курдистан, Ломбардия, Венето, Пуэрто-Рико.

Initiatives of Regional Referendums: The Modern Practice

Ponomarenko A.N.**

Purpose. Recently, many peoples without a state have been faced with the question of self-determination or the expansion of autonomy. The article analyzes the current practice of regional referendums, namely, referendums on the self-determination of Catalonia and Iraqi Kurdistan, referendums for the expansion of autonomy in Lombardy and Veneto, as well as a referendum on changing the status of Puerto Rico. **Methodology:** general methods: synthesis, analysis, dialectics, historical and legal, system method of research. **Conclusions.** So, we believe that: 1) should encourage the holding of referendums as one way of strengthening the democratic process and rapprochement between the electorate and the decision-makers; 2) it should promote best practices for the conduct of referendums in order to reduce any possible abuse to bypass the rule of law; 3) should consider the possibility of holding referendums at all the levels where decisions are made in politics, whether local, regional or national level. **Scientific and practical significance.** The conclusions formulated by the author expand the scope of scientific knowledge in the field of the referendum process and can be used for practical application by States for the referendum.

Keywords: referendum, self-determination, autonomy, Catalonia, Iraqi Kurdistan, Lombardy, Veneto, Puerto Rico.

* **Пономаренко Александр Николаевич**, аспирант кафедры конституционного и муниципального права Юридического факультета Московского государственного университета (МГУ) имени М.В. Ломоносова, alexandr805@rambler.ru

** **Ponomarenko Aleksandr N.**, Postgraduate Student of the Department of Constitutional and Municipal Law of the Law Faculty of the Lomonosov Moscow State University (MSU)

